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　　諸位法師，諸位大德，大家好，阿彌陀佛！今天我們在這裡要
討論的主題是「宗教在世界和平的角色」。「和平」這兩個字，不
論在世界各地，千萬年來是每個人所嚮往的、所希求的，也是大家
共同所努力的。但是為什麼到今天還不能落實？而且不但現在這個
社會沒有和平，反而使我們愈來愈感覺到這個世間動亂頻繁，危機
重重，甚至有些敏感的人似乎都感覺到好像世界末日愈來愈接近。
這種言論、這種感覺絕對不是空穴來風，一定有它的原因。所以今
天我們要得到和平，一定要先把障礙和平的因素找出來，然後加以
研究，想辦法把這個因素消除，我們理想的目標才能夠真正的實現
。
　　我們中國古聖先賢、諸佛菩薩教化眾生習慣上是先把果報提出
來，然後再加以說明這個因緣，為什麼？因為世間眾生對於果報比
較有明顯的感受，往往對於造因他會疏忽掉，佛知道眾生的習性，
他說法總是先說果報，再說因緣。譬如佛講四聖諦，「苦集滅道」
，你看這個苦、集，苦就是果報，集是苦的因，也就是煩惱，因此
佛先說這個果，這個苦難，然後再說明是什麼原因造成的。而出世
間法裡面講到滅諦跟道諦，就是滅、道，滅諦它也是果報，滅就是
滅煩惱、滅生死，我們常講煩惱、生死斷了，這就是果報。是什麼
原因可以得到？也就是道諦，也就是要修道，如果不修道，就沒有
辦法得到這個殊勝的果報。
　　「和平」這兩個字也不例外，和是果報，所以我們今天要如何
才能夠得到和平？首先我們要知道，和平就是人跟人之間能夠和睦



相處，族群跟族群之間、宗教跟宗教之間都能夠和睦相處，乃至於
國家跟國家，所有的一切眾生都能夠和睦相處，彼此互相尊重，互
相敬愛，互相合作，這就是一個果報。這種果報是讓我們嚮往的，
是讓我們覺得很幸福、很美滿的果報。那麼要什麼樣的原因才能夠
落實這個果報？就是我們自己要跟一切眾生不分族群、不分宗教、
不分國土，大家都能夠和睦相處，所以這個因就在於能夠平等的對
待，所以和是果，平是因。如果我們對於一切人事物不能夠平等，
這個和字就不能夠落實，所以首先一定要先建立在平等的基礎上。
　　曾經有一個人給我們講到一件事情，他說他以前在天主教教堂
裡面聽到這個教會裡面的人講，信天主的人將來生到天堂是坐最好
的位子，如果信基督教的就差一點，如果是信其他宗教，那就沒位
子可以坐。所以我們大家想想，天堂可不可以去？天堂還是不和，
沒有和平，為什麼？不平等，不平等就不會有和睦相處，跟我們人
間就差不多。所以我們相信，講這種話的人對他自己的教義絕對沒
有搞清楚。我們對天主教的教義、對基督教的教義沒有深入研究，
可是我們常常聽到他們在介紹基督、天主的時候講到一句話，所謂
的「神愛世人」，教會常常會掛這個招牌，霓虹燈也常常有這個字
，「神愛世人」。這句話就表現出神是平等的。所以我的老師淨空
老和尚，他遇到一些教會的長老、傳教師們，跟他們接觸的時候就
曾經跟這些傳教師們講，他說神愛我，為什麼？因為我是世人，因
為他並沒有說神愛基督徒、愛天主教徒，他沒有這麼說，他說神愛
世人，所以神的心是平等的，換句話說，天堂是和睦的，所以我們
可以到上帝那裡去。可是如果基督教徒、天主教徒他心不平等，心
不平等跟神的心不一樣，神的心是平等的，不相應，而我的心是平
等的，所以我可以去，基督教徒他去不了，因為心不平等，跟上帝
就不相應。所以心心相應就可以去天堂，跟上帝就可以在一起。所



以在這個地方，我們看看這個講法才是真正的合理。
　　所以我們懂得一切的宗教都是仁慈、博愛的，我們佛法裡面也
講大慈大悲。這個地方為什麼慈悲要講大？這個大就是平等，它沒
有附帶條件，如果有附帶條件，那就不是大，那就不平等了，所以
無條件的才是真正的平等，這就是佛菩薩的慈悲。佛法裡面也講得
很清楚，「一切眾生本來成佛」，這就是平等。又明白告訴我們「
生佛平等」，你看看，他沒有講佛生平等，他把眾生擺在前面，生
佛平等，生是眾生，把眾生提在最上面，佛還擺下面，換句話說，
眾生跟佛是平等的。而且佛法講到性相一如，理事不二，這就是平
等講到極點。
　　過去我們曾經在中國大陸看到青州出土的一些佛像，裡面有毘
盧遮那佛，披了一個袈裟，這個袈裟給我們顯示出來，讓我們感受
到袈裟真正的意思。我們出家人搭了這個衣，披了這個袈裟，在佛
經裡面記載，這是佛陀在世的時候，他的生活非常簡單，吃飯去托
缽，人家供養，這個很容易，但是衣服就不容易了。衣服要怎麼得
到？佛法裡面講，叫糞掃衣，也就是一般人穿的衣服舊了、破了，
不要了，丟掉了，出家人把這些衣服撿回來，把好的部分裁下來，
然後一塊一塊把它拼起來縫製成一件衣服。當然，這裡面的質料、
顏色都不一樣，很難看，所以把它染一染，叫做染色衣，染成雜色
、混色這樣的衣服，就像我們現在穿的這種衣服。
　　現在我們披的袈裟是紀念當年釋迦牟尼佛僧團裡面的這種生活
方式，讓我們常常想到物力維艱，要能夠懂得惜福，懂得節儉。可
是更深的意思我們不知道，你想想看，這裡面一格一格的，這個袈
裟上是一格一格的，剪裁得整整齊齊，大小也一樣，為什麼當時不
大塊的、小塊的縫在一起，要把它剪成一樣大？一樣大這是代表什
麼意思？原來它是別有用意的。這個意思就在青州的毘盧遮那佛的



袈裟上面我們看到了，我們明白了，它代表平等，每個格子都一樣
大，代表平等，而且它有很多的格子，代表什麼？代表很多不同的
族群，現在我們講，不同的國家，不同的宗教，不同的文化，統統
合而為一，這就是我們今天所謂的多元文化，所以這個意思非常好
。
　　然後袈裟上每一格都有畫，畫的是什麼？畫的是十法界，就是
我們佛法裡面講有十個法界，一切眾生，上面是佛、菩薩，下面是
聲聞、緣覺，最下面是地獄，所以一看，原來這是講十法界。這個
格子就是代表十法界，也就是我們今天講不同的族群、不同的宗教
、不同的文化、不同的國土，合而為一，所以佛經上常講，叫做「
十方三世佛，共同一法身」，就在這個衣服上我們看到了，我們才
曉得這個意思存在。可見得佛法是真正高度的藝術教學。所以這個
衣服搭起來的時候我們就要想到，我們的心要平等、心要清淨，如
果有分別、有執著，那就錯了。所以這不用人教的，沒有人跟你講
，你搭這個衣服的時候你就要體會到。所以佛法的學習是永遠沒有
止境的。
　　因此我們要知道，佛的世界是和睦的，尤其我們看《華嚴經》
上毘盧遮那佛的華藏世界，淨土經典裡面所講的西方極樂世界，你
看，那個世界為什麼能夠和睦相處？我們所說的華藏世界、極樂世
界，就是今天所謂的是一個多元文化的世界，這在《華嚴經》上世
尊給我們說明了，你看《華嚴經》上講，華藏世界有二百七十多個
不同的族群，不同的國土，大家都能夠和睦相處，都能夠相親相愛
，好像自己的兄弟姊妹一樣。而西方極樂世界那更不必說了，它是
接引十方世界無量無邊諸佛剎土裡面的眾生，只要你有這個願望，
你有這個希求，你都可以去，現在我們講移民，從娑婆世界移民到
西方極樂世界去。所以從這個地方你就可以知道，西方極樂世界的



居民是非常複雜的，十方世界來的，無量無邊的族群來的，不同的
文化、不同的生活習慣來的，信仰的宗教也往往不一樣，但是都能
夠往生，阿彌陀佛很慈悲，統統都接引。接引到西方極樂世界，每
個人相處都能夠非常和睦、非常和諧，這就是西方極樂世界。所以
它是建立在一個平等對待的基礎上，所以我們說西方極樂世界是一
個平等的法界，到那個地方，大家的身相、享受、一切道力、一切
神通、福報統統都平等，這就是佛的世界。
　　由此可知，我們今天要希求社會的安定，人跟人之間能夠和睦
相處，要能夠互相平等對待，我們要從哪裡做起？一定要先從我們
自己本身做起，也就是我們自己一定要跟一切眾生平等對待，才能
夠真正做到和睦相處。如果我們自己覺得我比別人高，我比別人好
，別人都不如我，那這個心就不平了，這不但是傷害自己，也傷害
別人。怎麼說有這種心會傷害自己？譬如說我們講念佛的人，念佛
的人有這種高下、不平等的心，有這種貢高我慢的心，這就是煩惱
，所以害自己不能往生。信天主教的如果有這種念頭，他就不能夠
生天堂，剛剛不是說要平等才能夠生天堂嗎？所以你就曉得這個事
情的嚴重性。
　　如果有人說極樂世界、天堂太渺茫，我又沒看見，那我們講近
一點的，今天如果我們有高下心，我們就會破壞這個社會的和諧，
我們就會障礙世界的和平，所以這個過失是非常嚴重的。為什麼世
界不能和平？是因為我造成的，要從我這個地方來改進。所以明白
這個道理，我們今天要能夠改過自新，從今天開始，要以平等心來
對待一切眾生；換句話說，這麼一來就能夠給社會帶來和諧，給這
個世界帶來和平，這個貢獻太偉大了。所以你看看，都在我們一念
之間。所以佛法裡面講覺、迷，真正覺悟的人他懂的，他會以真誠
心、以清淨心去待人，以平等心、以慈悲心來對待一切眾生。不但



是對人如此，對所有的動物也是如此，乃至於對一切天地鬼神也是
如此。由此可知，我們這樣的心行才能夠創造和平的基礎。不僅是
世間和平能夠落實，整個宇宙的和平也是從這個地方奠定基礎，我
們何樂而不為？
　　所以諸佛菩薩的用心是真誠心，絕對不會欺騙人，所以我們今
天要學習佛菩薩，我們絕不欺騙別人。換句話說，別人如果毀謗我
們，別人如果陷害我們？我們也絕對不可以去毀謗別人，也絕對不
能夠有一絲一毫報復的心、報復的念頭，這樣就能夠成就自己的純
善純淨。所以我們中國人有一句話，所謂吃虧的人有福報，「吃虧
是福」，所以人如果不肯吃虧，這個福報就沒有了，不知道從哪裡
來，但是你只要肯吃虧，福報就會來。中國人又講一句話，叫做「
難得糊塗」，這些都是真理，都是教我們真正如何幫助自己也幫助
這個世界能夠達到和平的一個方法。
　　我們中國古聖先賢的教誨很多，你看有儒家的教學，還有道家
的教學。佛家的教學更圓滿，佛教是從印度完全的遷移到中國來，
最近才從中國轉回印度。再看看西方所有的宗教，你看他們經典裡
面所記載的這些神聖的教誨，對於世間的一切眾生，他們都有一個
共同的理念，都是希望一切眾生能夠和睦相處，能夠互相的尊重、
互相的敬愛，互助合作，共同來過一個幸福美滿的人生。所以我們
看看，不僅是佛教，所有的宗教都不例外，我們不要著重在形式上
，不要只著重在儀軌上，如果只著重在儀軌、形式上，對宗教的教
學疏忽了，那就把神聖多元文化的教育就變成宗教了。
　　所以我們要知道，宗教的教育是神聖的教育、是道德的教育。
尤其你看世間沒有一個宗教不講孝親、不講尊師的，每個宗教都講
孝親尊師，所以宗教都是道德的教育。這就是我們現在所謂的社會
多元文化的教育，每個宗教都是如此。所以今天如果把宗教的教育



捨棄掉了，只搞這個形式，只搞這個儀式，那就會變成迷信。譬如
說我們佛教裡頭，我們一般人看到佛像就要禮拜，就要頂禮。為什
麼一定要拜？不拜行不行？這個道理我們一定要把它搞清楚。過去
我們師父淨空法師他剛學佛的時候，學佛前三年他不拜佛，那時候
他跟著章嘉大師，這是佛門裡面的一位大善知識，跟他三年，從來
沒拜過他，為什麼？因為我們師父說他不懂得為什麼要拜佛他就不
會拜，他一定要把道理搞清楚、搞明白他才肯拜。所以我們師父年
輕的時候很不容易得度，哪有像現在的年輕人，說拜就拜，叫他磕
頭他就磕頭，很乖、很聽話，很難得，我們師父沒有搞清楚他不會
做的。
　　我們師父覺得人跟人之間有恭敬心就好了，而且恭敬心比外面
做的形式磕頭作揖還重要，有這個心才重要，為什麼一定要有這個
形式？人跟人之間，尤其現代人，見面鞠個躬行個禮這就可以了，
所以我們師父進到佛的大殿見到佛像，他也是三鞠躬，他也沒有拜
，他覺得三鞠躬就是最敬禮，何必要趴在地上拜？趴在地上拜這種
儀式，那是滿清以前的規矩，不是現代人的。但是到後來我們師父
明白道理之後，他真正拜下去了，為什麼？因為拜佛是一種教學，
以前不懂，現在知道，拜佛的目的就是要對治我們的煩惱習氣，以
我們最尊貴的頭頂來禮拜佛的腳，折服我們的傲慢心，所以懂了之
後，知道這是一種修行的方法，你就心甘情願，很歡喜、很高興的
去禮拜了。所以我們要知道，我們今天對佛的禮敬，要把它擴展到
對一切眾生的禮敬，把一切眾生都當作佛來看待，自己很謙卑，尊
重別人，明白之後才能夠歡歡喜喜的拜下去。所以這個道理不搞清
楚不行，沒有法子去做，所以一點迷信都沒有。
　　所以任何問題都會有一個明確的解答，乃至於我們今天看到佛
家的造像，我們供養的這些佛像，統統都是表法的，都是一種教學



的工具。很可惜，我們一般人都把它當作神明來看待，這就完全錯
誤了。你看佛的相貌為什麼要雕塑得這麼莊嚴？這是什麼？就是心
正，佛的心正，心正相貌當然就端正。所以今天我們看到佛的相貌
這麼莊嚴、這麼端正，我們的心也會正，也會學習，我們的行為也
會跟著端正。所以它代表的意義很深，讓我們一看到就知道應該怎
麼去學習，所以用這些藝術品來提醒我們。如果說有一個人天天來
提醒，那你會覺得很煩，受不了，可是用這種造像的藝術，造得很
莊嚴、很好看，讓我們一看就能夠明白佛法教學的道理。這些藝術
品我們能夠以審美的眼光來看，又能夠給我們帶來佛法的利益，所
以這是佛教高度的藝術，教學的藝術達到最頂端。
　　所以佛教教學跟藝術結合成一體，這裡面真正充滿了真善美慧
。譬如說我們今天拜釋迦牟尼佛，供養釋迦牟尼佛，釋迦牟尼佛它
的意思是什麼我們一定要懂，如果不懂，我們拜了半天，那個意義
就不大了。釋迦牟尼這是印度話，翻成我們中國的意思，叫能仁寂
默。能仁就是仁慈，我們的心要慈悲；寂默就是清淨，要有禪定。
我們娑婆世界的眾生就是缺乏慈悲跟清淨心，因此釋迦牟尼佛示現
在這個世間，為我們提出這個教學的宗旨，就是教我們要學習仁慈
、要我們學習清淨。我們要拜佛的時候一定要懂這個道理，你在拜
的時候你就真正能夠得到釋迦牟尼佛傳授給我們仁慈、清淨的教學
目標。
　　像我們一般進到佛教的道場，第一個大門，就是所謂的山門，
一進去的第一個大殿叫做四天王殿，當中供奉的彌勒菩薩，彌勒菩
薩在西方人叫做HAPPY BUDDHA。HAPPY
BUDDHA，你看看，我們一見到他，他代表什麼？你看他總是笑嘻
嘻的，肚子很大，這代表我們要生平等心，成喜悅之相；換句話說
，我們要常常保持心地的歡喜，能夠歡歡喜喜的來對待一切眾生，



而且心量要大，要能夠包容。這就是我們一進到佛門第一個要學習
的科目，彌勒菩薩教給我們這個道理。所以你看，都是從造像的藝
術上面來告訴我們這些真正的真理。所以佛教如果不從這個地方來
體會，只是盲目的來禮拜、來信仰，這可能會變成宗教，這很可惜
。
　　其實世間所有宗教的經典都是多元文化最好的教材，最好的教
科書。不僅是佛法如此，所有的宗教教化眾生，它教什麼？我們師
父淨空上人常常告訴我們，把它總結就是三樁事情，第一樁事情就
是教導我們人跟人的關係，第二個是教導我們人跟生活環境的關係
，第三樁事情就是教導我們人跟天地鬼神的關係，所以神聖的教誨
不外乎就是這三樁事情。這三樁事情真的明白了，我們在儒家裡面
講叫做完人，完美的人，沒有一絲毫的缺陷，儒家稱完人；在佛家
就稱佛陀；一般宗教裡頭就稱為天人。所以佛教對這個事情也講得
很詳細、很明白。
　　這裡面我們要告訴大家也就是這三種關係一定要處好，為什麼
今天我們這個世間有這麼多的天災人禍？就是這三個關係沒有處好
。你看，人跟人的關係沒有處好就有衝突，衝突再提升就變成什麼
？變成戰爭。人跟自然的關係沒有處好就有這些天災，所以天災不
是無緣無故偶然發生的，是我們造成的，我們跟大自然沒有處理好
。現在的科學家愈來愈能夠證明這一點。我們跟天地鬼神沒有處好
關係會遇到很多的麻煩，它會找我們麻煩。所以你看，佛法，乃至
於所有的宗教，都是教導我們要好好的把這三種關係處好，這樣才
能真正消除世間所有的災難，也才能夠達到世界的和平。
　　我們中國的孔子跟老子，在古籍有記載他們曾經見過面，有互
相研究討論過，但是他們兩位跟釋迦牟尼佛沒見過面，可是你看，
他們對於整個宇宙人生，講到宇宙人生的起源、生命的起源，他們



的講法都很一致，所謂英雄所見大略相同，他們都有共同的看法。
你看孔老夫子在《易經》裡面告訴我們，所謂「精氣為物，遊魂為
變」，這是講到生命跟一切萬物的起源。而道家也給我們講「天地
與我同根，萬物與我一體」，孔子跟老子講的話雖然不一樣，可是
意思非常接近。佛在《華嚴經》上也告訴我們，「唯心所現，唯識
所變」，說得更清楚、更明白。中國禪宗裡面常常講，所謂「若人
識得心，大地無寸土」，講到大乘佛法的修學，最終的目的就是明
心見性。明心見性不只是禪宗，乃至於整個佛法，包括大乘八個宗
派，密宗、淨土宗，最後都是要明心見性，換句話說，法門雖然很
多，最後都是殊途同歸。換句話說，整個宇宙人生，明心見性以後
就瞭解到，整個虛空法界一切眾生跟我們自己是什麼關係？是同一
體，甚至比父子的關係、兄弟的關係還要密切，所以這就是佛法常
說自他不二，生佛平等。
　　所以從這個理念讓我們認識到，真正建立平等的基礎，我們想
到我們跟佛、跟菩薩是平等，下面我們跟一切眾生是平等，乃至於
蚊蟲螞蟻跟我是平等，餓鬼、地獄也是平等，無有一法是不平等的
，所以佛門裡面講到真正的和諧、真正的和睦，我們一定要懂得這
個道理。所以如果沒有平等就沒有和平。所以今天我們在這個地方
一定要從我們自己本身做起，不能夠有一絲毫高下之心，從我們自
己能夠對待別人恭敬、謙卑，對待別人能夠真正以平等心、慈悲心
、真誠心，那麼不但我們周遭的環境會改變，乃至於整個世界都能
夠帶來和平。我今天就跟大家報告到此，謝謝大家。


